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Статья посвящена аналитике конституирования и институализации движения альтерглобализма в 
российском социально-гуманитарном сообществе. На основе мир-системного анализа И. Валлер-
стайна рассматриваются основания и ограничения составных элементов «парадигмы глобализма»  
– идеологий, антисистемных движений и социальных наук, а также определяются контуры воз-
можных принципов, методов и практик парадигмы «альтерглобализма» как современной соци-
ально-гуманитарной стратегии. Риски неучастия российской политической элиты, российского 
научного сообщества, шире – России как субъекта международных отношений в выработке моде-
ли развития глобального сообщества очень высоки, поскольку могут обернуться практиками 
«навязанной» или принудительной идентичности. История взаимоотношений между странами 
Западной Европы и Россией, Западом и Востоком (Э. Саид) в Новое время изобилуют примерами 
не только сдерживания роста субъектности народов, но и «взращивания» искусственных наций. К 
тому же всем, кто не способен предложить свой вариант, всегда могут предложить формат «до-
гоняющей» модернизации, результаты которой оборачиваются созданием «среднеевропейской 
серости». Всякая объективная тенденция социального бытия есть не более чем отчужденная и 
воплощенная интенция идей, взглядов, предпочтений и ценностей вполне конкретных субъектов 
политики, экономики, науки и т.д., которая получила интерсубъектное, интерактивное и интерпре-
тативное измерение в определенный период времени. Например, при всей анонимности и мно-
жественности процесса глобализации, он сущностно и антропологически представлен нами как 
субъектами современности. Иное дело, кем мы выступаем в ней, какое место визируем для себя, 
для других, какое место предуготовляют нам сложившиеся сообщества и структуры. Среди пер-
спективных моментов по формированию парадигмы «альтерглобализма» нами предлагаются 
следующие шаги: А) развитие нового методологического и дисциплинарного канона социально-
гуманитарных наук; Б) новейшие формы канализации энергии антисистемных движений; В) аль-
тернативные идеологиям Модерна - национализма, расизма, национал-социализма, колониализ-
ма, популизма - мировоззренческие паттерны мышления. 
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Abstract. The article is devoted to the analysis of the constitution and institutionalization of the alter 
globalization movement in the Russian social and humanitarian community. On the basis of I. 
Wallerstein's world-system analysis, the foundations and limitations of the composite elements of the 
"paradigm of globalism" – ideologies, antisystemic movements and social sciences, and outlines the 
possible principles, methods and practices of the paradigm of "alter globalization" as a modern social and 
humanitarian strategy. The risks of non-participation of the Russian political elite, the Russian scientific 
community, and Russia as a subject of international relations in developing a model for the development 
of the global community are very high, since they can turn into practices of an "imposed" or coercive 
identity. The history of relations between the countries of Western Europe and Russia, the West and the 
East (E. Said) in modern times abound with examples not only of restraining the growth of the 
subjectivity of peoples, but also of "nurturing" artificial nations. In addition, anyone who is not able to 
offer their own variant can always be offered a format of "catch-up" modernization, the results of which 
turn into the creation of "Central European grayness". Every objective tendency of social life is nothing 
more than an alienated and embodiment of the intention, ideas, views, preferences and values of quite 
specific subjects of politics, economics, science, etc., which has received an intersubjective, interactive 
and interpretive dimension in a certain period of time. For example, for all the anonymity and multiplicity 
of the process of globalization, it is essentially and anthropologically represented by us as subjects of our 
time. It is a different matter for whom we speak in it, what place we are vising for ourselves, for others, 
what place is pre-prepared for us by established communities and structures. Among the promising 
moments for the formation of the paradigm of "alter globalization" we propose the following steps:  
A) development of a new methodological and disciplinary canon of social and human sciences; B) the 
newest forms of channeling the energy of antisystemic movements; B) alternative ideologies of 
Modernity – nationalism, racism, national socialism, colonialism, populism – world outlook patterns of 
thinking. 
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